
Американская перестройка

Надменная и лицемерная американская элита, казалось бы, 
олицетворявшая Америку, вдруг потеряла лицо. Я сравнил бы это 
явление по своему значению для мира с перестройкой, 
случившейся у нас. Мы должны умно отнестись к этому событию, 
не совершив той ошибки, которую сделала Америка по отношению 
к нам.  Мы односторонне ушли с бастионов холодной войны, 
ожидая встретить дружеские объятия Запада, а получили , холодное
продвижение к нашим границам и унижение. Я горжусь нашим 
народом, сумевшим сделать по своей воле тяжелый, но 
бескровный, поворот к другому образу жизни. А они возомнили, 
что это они выиграли холодную войну.  Сегодня я хочу выказать 
свое высокое уважение к американскому народу, показавшему, что 
его нельзя долго вводить в заблуждение наигранными улыбками и 
фамильярным похлопыванием по плечу.

Обморочное состояние американской элиты понятно. Но ведь 
много протестов. В них участвуют, в том числе, уважаемые и 
образованные люди. Почему?  В Америке и Европе понятия 
толерантность, политкорректность, права меньшинств, права 
личности, достигли уровня, нам незнакомого.  Многие 
обеспокоились отсутствием у Д.Трампа деклараций в поддержку 
этих ценностей, в то время как американская элита на них охотно 
спекулирует. Она не находит для себя опасным их 
культивирование. Это не угрожает их благополучию.  Социальные 
претензии неимущих или покушение на лидерство – вот опасности.
Здесь они готовы биться до неприличия. Но одно дело – они, 
другое - настроения в обществе. Мы должны быть осмотрительны и
тактичны в оценках.

Американская элита была враждебна нам не по какому-то 
отдельному поводу, а принципиально во всем. Даже там, где наши 
интересы могли совпадать, они находили повод для конфронтации. 
Их взаимоотношения с любым партнером они мыслят как 
отношение ведущего – это они, с ведомым. В науке они готовы 



взять тебя соавтором, они готовы включить эфиопа или финна в 
команду для полета на Луну. Они готовы вести военную компанию 
в коалиции слабых союзников. Они готовы к сотрудничеству, но  
при условии признания их лидерства. Это  - у них сохранившийся 
от прошлого, хотя и преобразованный в современном формате 
синдром рабовладельцев. Многие соглашаются быть ведомыми. В 
конце концов, быть рабом удобно. Можно иметь доступ к благам из
чужих рук. Можно жить в достатке,  будучи ведомым, не заботясь о
прокладывании собственной дороги. Но это не про нас. Мы не 
признавали, и ясно было, что мы никогда не признаем их 
лидерство.  Мы такой народ. И это для этого типа американцев 
было невыносимо. 

Д.Трамп провозгласил другие принципы. Он сказал, что они будут 
заботиться о себе и что другие могут делать то же самое. Он не 
настаивал, как его предшественники, что они самые лучшие  и все 
должны следовать за ними. Он сказал, что постарается сделать так, 
чтобы их образ жизни служил сияющим примером. Это – совсем 
другое дело! Мы тоже, кстати, одно время так хотели, но у нас не 
получилось.

Америка – великая страна. Не потому что она обладает военной 
мощью и сильной экономикой. Это – лишь следствия. А потому, 
что исповедуемые ею принципы и форма государственности 
смогли за какие-нибудь два с половиной столетия создать из 
разношерстных и разно племенных мигрантов великую нацию. 
Великую нацию отличает способность к радикальным 
перестройкам. Еще в семидесятые годы, бывая в Америке, я 
наблюдал распространенный бытовой расизм и, казалось бы, 
укоренившуюся в сознании расовую сегрегацию, а всего лишь 
через три десятилетия, они избрали чернокожего президента. 

Мы тоже обладаем такими способностями. В 1917 году совершили 
потрясшие мир великие революции, а 70 лет спустя потрясли мир, 
совершив демонтаж, казалось бы, еще прочной конструкции, 
потому что потеряли в нее веру. У нас есть сегодня шанс стать 



друзьями. Давайте не упустим этот шанс, как упустила его Америка
в начале девяностых, не поняв нас. 
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